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销量“扑街”爱驰汽车谋求上市圈钱
冲刺科创板

相关消息显示，爱驰汽车正谋求登陆科

创板，计划在明年下半年上市。付强表示：“保

荐人已经初步有了，合同还没签，得看直投情

况最后定。”

爱驰汽车相关负责人向北京商报记者表

示，爱驰汽车上市一事还在前期筹划阶段，暂

时还没有展开实质性动作，后续如果有了确

定的打算或计划，爱驰汽车会对外进行说明。

成立于2017年的爱驰汽车，目前已完成

四轮融资，融资总额超过70亿元，远远低于蔚

来、小鹏、威马、理想等头部造车新势力。去年

5月，江西省发展升级引导基金完成对上饶市

明驰新能源创新投资中心出资，该基金总规

模10亿元，专项投资于爱驰汽车。但此后，爱

驰汽车已经近一年半没有拿到新融资。

在融资总额相对有限的情况下，爱驰汽

车需要支出资金的地方却并不少。作为一家

造车新势力企业，爱驰汽车除了要为年产能

30万辆电动汽车的上饶厂房车间和生产线建

设、新车型研发、全国范围销售体验店布局投

入资金，还要花钱解决生产资质问题。

去年6月，长安汽车发布公告称，江铃控

股拟引入战略投资者爱驰汽车进行增资，增

资完成后爱驰汽车将持有江铃控股50%股

份。尽管爱驰汽车借此解决生产资质问题，但

也需要支付高达17.47亿元的增资费用。

今年以来，吉利、威马等多家车企已瞄准

科创板上市。汽车行业分析师张翔表示，爱驰

汽车启动IPO进程并不意外。启动交付进程

后，造车新势力资金需求会更大，仅靠机构融

资很难支撑企业进一步发展。因此，进入下半

场竞争后，上市已成为所有新势力车企都无

法回避的选择。

“对于爱驰汽车来说，一方面，上市能提

高融资效率和企业知名度；另一方面，相对赴

海外上市，登陆科创板不需要花费太多时间

成本，而且有机会获得更多政策支持。”经济

学家宋清辉表示。

后发未先至

作为一家造车新势力企业，爱驰汽车高

管团队大多出身传统车企。其中，付强曾在一

汽-大众、北京奔驰、沃尔沃工作，曾担任沃尔

沃汽车（中国）销售有限公司总裁，而爱驰汽

车另一位联合创始人谷峰担任过十年时间的

上汽集团CFO。

凭借传统车企深厚背景，爱驰汽车一度

被外界贴上“最靠谱”造车新势力的标签。事

实上，爱驰汽车发展的确颇为迅速。公司成立

1个月后，爱驰上饶工厂便开始动工建设。

2018年2月，爱驰汽车上饶工厂封顶；去年4

月，爱驰汽车首款量产车爱驰U5开启预订，并

于去年12月正式上市。

不过，爱驰U5的市场表现并不理想。今年

成都车展，付强表示，“爱驰要活下来，今年需

要完成1.3万辆的销量”。但数据显示，今年前

8个月，爱驰汽车国内销量为927辆，仅完成目

标销量的7%，而蔚来、理想等对手年内同期

销量均已突破1万辆。

不仅国内市场，爱驰也制定了海外市场路

线。谷峰曾表示：“爱驰会做到出口销量大于国

内销量。”但去年12月，欧盟新车安全评鉴协会

（EuroNCAP）公布的碰撞测试结果显示，爱驰

U5只获得三星评级（最高评级为五星）。今年

上半年，爱驰U5海外销量仅为507辆。

在张翔看来，爱驰汽车销量低迷的重要

原因之一在于销售网络较少，市场推广力度

不够。爱驰汽车只在一、二线城市建立少量销

售网点，布局不够广泛，而且与蔚来、小鹏相

比，爱驰汽车线下活动较少，无法有效吸引消

费者，提高粉丝热度。

对于营销缺失，爱驰汽车方面给出的解

释为：爱驰U5上市后，相继赶上春节假期和疫

情，很多宣传推广活动节奏被打乱。“自去年

首款量产车爱驰U5上市，刚拉满弓就出现疫

情，这对爱驰造成的损失可以说是几何级的。

3月前往欧洲，当时日内瓦车展取消，损失巨

大。”付强说。

难过销量关

无论如何，如今距离爱驰汽车登陆科创

板的目标还有一年时间。如何在这段时间提

振销量，不仅将关系爱驰汽车的生存和发展，

也会影响爱驰汽车能否最终成功上市。

面对销量低迷，爱驰汽车并非无动于衷。

近日，一则关于爱驰汽车“高管带货”“全员营

销”的PPT截图引起热议。爱驰汽车管委会要

求高管员工集体带货卖车，各级别员工2020

年度考核指标与卖车数量挂钩。完成年度指

标前，高管人员每月工资将缓发。

对于上述方案，付强在社交媒体上解释

称：“员工高管代言带货自己企业产品各行各

业比比皆是。爱驰汽车是一家创业公司，管理

层是合伙人，也是老板。老板带货、推广公司

的产品，更是天经地义。”

然而，外界对“高管带货”的效果不乏质

疑声。“与蔚来创始人李斌、理想汽车创始人

李想等相比，爱驰汽车创始人多数来自传统

车企，虽然做产品可能比较内行，但他们不太

善于在网上包装宣传自己，即便带货也很难

取得太理想的效果。”张翔说。

除“高管带货”“全员营销”，爱驰汽车近

期还开始尝试通过降价来刺激销量。去年12

月，爱驰U5上市时，补贴后售价区间为19.79

万-29.21万元。今年9月，2021款爱驰U5上

市，补贴后售价区间为16.69万-24.99万元，整

体价格下探超3万元。

张翔认为，比起降价，爱驰汽车最急迫的

事情是补齐品牌竞争力短板。降价只能治标，

爱驰汽车最大问题在于品牌知晓度不够，这

样就算产品优秀也很难获得消费者认同。但

是，塑造品牌形象也不是一件容易的事情，需

要大笔资金来做推广工作，如蔚来为树立高

端品牌形象，就“烧”掉不少钱。

显然，在成功登陆科创板前，爱驰汽车想

要斥资补齐品牌短板，只能依靠新一轮机构融

资。今年7月，付强透露，爱驰汽车第五轮融资

已有进展，具体情况将在近期披露。如今，3个

多月过去，爱驰汽车仍未公布最新融资情况。

北京商报记者 刘洋 濮振宇

10月27日，北京商报记者从天眼查看到，

雅培因违反广告法被罚款194.807151万元，

被责令停止发布涉事广告并在相应范围内消

除影响。据了解，此次涉事广告为雅培借助相

关电影及其主演为旗下特医食品产品小安素

在抖音进行相关宣传的广告视频。

根据《中华人民共和国广告法》中第四十六

条、第十六条第一款规定。发布医疗、药品、医疗

器械、农药、兽药和保健食品广告，以及法律、行

政法规规定应当进行审查的其他广告，应当在

发布前由有关部门对广告内容进行审查。同时，

医疗、药品、医疗器械广告不得利用广告代言人

作推荐、证明。

而雅培并未对上述广告制作广审材料，

也未向广告审查机关申报审查，属于未经审

查发布广告。同时，该广告还利用代言人对其

产品进行了相关推荐。目前，该视频已从抖音

删除。

在北京商业经济学会副会长赖阳看来，

这样的处罚对于企业口碑产品销售方面的影

响比较小，百万级别的金额处罚，一定程度上

会对其业绩造成负面影响，起到威慑作用。

据了解，雅培小安素为雅培旗下一款已

通过注册的特医食品，适用于消化吸收不足

造成营养不良的1-10岁人群。2018年8月7

日，国家市场监督管理总局公布雅培旗下1个

特医食品注册获批，而通过小安素特医食品

全营养配方注册的是雅培旗下的ABBOTT

MANUFACTURINGSINGAPORE PRI-

VATELIMITED。目前，雅培已经获得8个特

医食品的注册。

针对广告违法以及雅培在华的特医食品

市场布局等问题，北京商报记者联系采访了

雅培，但截至记者发稿，对方并未予以回复。

对雅培来说，因产品广告违规被行政处

罚已经不是新鲜事。天眼查显示，2013年，雅

培旗下“菁智”较大婴儿和幼儿配方奶粉涉嫌

虚假宣传，被成都法院起诉；2016年11月，雅

培旗下相关产品违反广告法第十一条第二款

规定，其广告引证内容不真实、不准确，未表

明出处。上海市黄浦区市场监督管理局对其

进行相应行政处罚；2018年6月、2018年11

月、2019年3月，雅培旗下相关产品违反广告

法第十七条规定，相关产品在广告中涉及疾

病治疗功能，以及使用医疗用语或者易使推

销的商品与药品、医疗器械相混淆的用语，相

关部门对其进行处罚。

上海衡孚律师事务所律师李红俊在接受

北京商报记者采访时表示，在广告创意层出

不穷的如今，能够抓住消费者的需求会大大

提高宣传效果。消费者对于药物相对谨慎，但

对一个营养品会放下不少戒心，同时又渴望

自身的疾病能够治愈。此时如果营养品企业

宣传产品有疾病治疗功能，消费者普遍会好

感倍增，当然这一宣传方式是违规的。

除广告频碰红线外，雅培旗下部分产品

安全问题也受到不小关注。相关数据显示，

2018年，在中国台湾，雅培旗下6款产品共计

接到629起投诉，对此，当地相关部门对具有

安全疑虑的6款产品进行全批号预防性下架。

2017年10月，雅培一款标称“心美力较大

婴儿配方奶粉（2段）”的产品因烟酸的检测值

与标示值不符，在中国香港遭下架。2017年9月

6日，央视财经《消费主张》栏目报道的《揭秘奶

粉的秘密（上）》中，雅培一款海淘奶粉也因铁

元素和生物素的含量不符合国标被点名。

香颂资本董事沈萌表示，我国对营养品和

药品有着各自明确的监管体系和标准，企业在

宣传旗下产品功效时需要注意相关规定，避免

出现夸大宣传情况，损害消费者权益。

据了解，特医食品需经国家注册，在医生

或者临床营养师指导下食用。食品企业应按

照注册配方生产特医食品，而且产品的标签、

说明书、广告等应符合相关法律法规标准规

定。不能在未取得注册配方和生产许可的情

况下生产特医食品。

内蒙古东润能源科技品牌负责人、独立

营销人王学告诉北京商报记者，尽管特医食

品的营养支持作用在临床上不可或缺，但并

不能替代药物，同时，特医食品的配方还应以

医学和（或）营养学的研究结果为依据，其安

全性及临床应用均需要经过科学证实。

目前，全球特医食品的品种有数千种，每

年的消费总额为560亿-640亿元，市场规模

以每年6%的速度递增。中国特医食品市场才

刚刚放开，虽然规模不大，但保持高速增长，

年均增速超过了37%。

随着市场的不断扩大，各企业纷纷入局

分羹。2018年，雀巢在华试水特医食品。2019

年7月1日，国家食药监局发布的特医食品注

册证书待领信息显示，雀巢、雅培旗下共计3

款特医食品注册获批。

“人们对健康的重视加上我国人口老龄化

的加剧，使我国特医食品市场前景广阔，市场

需求很大，但同时，我国目前的特医食品市场

仍存在一些问题。”李红俊称，例如专业人才缺

失和技术落后于市场需求、行业竞争激烈、消

费者认知度低、相关法律法规不健全等。

赖阳表示，近两年，特医食品在中国的发

展速度很快，市场在逐渐扩大，虽然相关部门

出台了一系列措施进行规范，但一些企业为

了达到宣传效果，提升销量，获得更多利益，

依然在广告宣传上存在打擦边球行为。

今年5月，全国人大代表、人福医药董事

长李杰提交了关于加快发展特医食品、加强

患者营养治疗的建议，健全和完善更加符合

临床治疗和营养需求的审批标准，不断丰富

特医食品种类，提高市场供给力，加强营养学

科建设，对产品使用进行专业指导。

北京商报记者 钱瑜 白杨 张君花

收百万广告罚单 雅培特医食品踩雷

继威马、合众后，又一家造车新势力

企业谋求登陆科创板。10月27日，爱驰汽

车相关负责人向北京商报记者证实，爱驰

汽车已在筹划上市。此前，为提振低迷销

量，爱驰汽车内部推出“高管带货”“全员

营销”方案，而爱驰汽车联合创始人、总裁

付强对此的一句“天经地义”也引发外界

关注与热议。在消费市场尚未讲好产品故

事的情况下，爱驰汽车能获得资本市场认

可、讲好新的IPO故事吗？

■销量（万辆）
■累计融资（亿元）
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造车新势力

今年销量、累计融资对比


